

Especialización en Planeación y Desarrollo Urbano Regional Sostenible

Ricardo Adrián Vergara

Cuando se tematizan los procesos de urbanización, de crecimiento espacial acelerado y no coordinado de nuestras ciudades, de diferenciación socio-espacial dentro de ellas, haciendo énfasis en los fenómenos de tugurización, de gethización, de informalización y constatando hechos como los graves niveles de pobreza y desempleo, de inseguridad y violencia, de contaminación ambiental y de mal uso de nuestros recursos naturales parece siempre que el resultado esperado fuera un sabor amargo.

Los graves problemas de nuestra realidad urbana en un país que ha presumido de ser un “país de ciudades” no pueden esconderse: los palpamos en nuestra vida cotidiana permanentemente y hemos aprendido a vivir con ellos y en medio de ellos.

La crisis social y política del país alcanzó en los años 80s del siglo pasado su máxima expresión en el ámbito urbano nacional generándose un proceso que desembocó en la promulgación de la Constitución de 1991 y abrió una veta transformadora y esperanzadora: por un lado se reconoció al ciudadano como ente transformador de la sociedad y por otro empezaron a definirse estrategias y mecanismos políticos de acción, participación y control en diferentes ámbitos de la vida del país.

A nivel territorial político-administrativo dicha veta transformadora se concretó en la promulgación de la Ley de Desarrollo Territorial (Ley 388 de 1997) a partir de la cual se inició un proceso que ha ido y está cambiando poco a poco nuestra forma de vivir y de entender la ciudad, la región y el país. Los Planes de Ordenamiento Territorial, los Planes de Desarrollo Municipal y los Planes de Ordenamiento Medioambiental aun cuando no son herramientas infalibles, se han convertido en motores del cambio en un proceso que ya difícilmente podrá detenerse.

Así es como, dentro de todo, la realidad no se nos presenta desalentadora pues hemos empezado a planificar el crecimiento espacial de las ciudades, a prever los efectos de dicha planificación, a proponer soluciones a los problemas actuales pensando las ciudades y las regiones con un sentido de futuro y a conceptualizar sobre la ciudad y el país que queremos empezando ya a su construcción.

Dentro de este contexto es que la División de Humanidades y Ciencias Sociales y el Departamento de Historia y Ciencias Sociales de la Universidad del Norte han orientado sus esfuerzos académicos y de investigación para ofrecer a partir del segundo semestre de 2006 la “Especialización en Planeación y Desarrollo Urbano Regional Sostenible” la cual se encuentra debidamente registrada ante el ICFES (Cod. No. 17135330700800111500).

Con un grupo idóneo de profesores de la Universidad del Norte y la valiosa colaboración del Profesor Dr. Gunter Mertins de la Universidad Philipps de Marburg /Alemania nos hemos propuesto:

- Crear una formación interdisciplinaria a nivel técnico.
- Crear una capacitación superior orientada a la práctica profesional.
- Crear espacios para la generación de mayor conocimiento experto sobre la problemática del Ordenamiento Territorial en la región del caribe colombiano.
- Lograr una cooperación estrecha con entidades públicas y privadas involucradas con el ordenamiento físico y medioambiental.
- Impulsar la discusión y divulgación de la temática del Ordenamiento Territorial de la región caribe colombiana.
- Consolidar y ampliar la cooperación académica regional, nacional e internacional con respecto al tema del ordenamiento físico y medioambiental

Para ello ofrecemos:

- Una especialización dinámica, concentrada e interdisciplinaria.
- Una especialización orientada a las necesidades del Ordenamiento Territorial en la región caribe colombiana.
- Una infraestructura académica (Campus, biblioteca, recursos informáticos) y profesores idóneos para garantizar asesorías y tutorías permanentes.

Para lograr nuestros objetivos

- Nos dirigimos a entidades públicas y privadas y a profesionales independientes que trabajan en los campos del ordenamiento físico y medioambiental.
- A todo profesional que quiera profundizar sus conocimientos teóricos y prácticos sobre el tema en cuestión.
- A recién egresados que quieran ampliar, profundizar y proyectarse en los temas que ofrece la especialización.

El objetivo de la Especialización es ofrecer a profesionales de diversas disciplinas la construcción de conocimiento teórico y práctico de la planeación y desarrollo urbano-regional sostenible, con el propósito de utilizarla como una herramienta complementaria en su quehacer profesional.

Los objetivos específicos de la Especialización son:

- Formar un especialista que pueda trabajar en equipos interdisciplinarios, utilizando sistemas de información geográfica.

- Desarrollar nexos teórico-prácticos entre el que hacer profesional y los conocimientos y competencias adquiridas durante la especialización.
- Fortalecer la planeación urbano-regional en las diversas instituciones públicas y privadas, para contribuir al desarrollo sostenible de la sociedad caribeña contemporánea.
- Al interior de la Universidad del Norte se espera consolidar una nueva área de educación e investigación.

MAYORES INFORMES:

UNIVERSIDAD DEL NORTE

A.A. 1569 Fax:3598852

Com.:3509509

Km.5 vía Barranquilla - Pto. Colombia

Barranquilla – Colombia

Antropólogo Álvaro Baquero

Coordinador Especialización Planeación y Desarrollo Urbano Regional Sostenible.

E-mail: abaquero@uninorte.edu.co

Tels.: 3509450 – 3509262

Dr. Antonino Vidal

Director de Departamento de Historia y Ciencias Sociales

E-mail: avidal@uninorte.edu.co

Tel.: 3509450 - 3509262

Secretaria

Vivian Machado

Secretaria de la Especialización en Planeación y Desarrollo Urbano Regional sostenible

Tel. 3509284